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Настоящий аналитический вестник подготовлен  
по итогам прошедших 22–25 сентября 2023 года в Совете 
Федерации Дней Рязанской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы 
пятьсот пятьдесят первого заседания Совета Федерации, 
на котором в рамках «часа субъекта Российской Федерации» 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Рязанской области П.В. Малков, Председатель 
Рязанской областной Думы А.В. Фомин. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст 
постановления Совета Федерации от 11 октября 2023 года 
№ 592-Совета Федерации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития Рязанской области» и 
информация о расширенных заседаниях комитетов Совета 
Федерации, состоявшихся в рамках Дней Рязанской области в 
Совете Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Рязанской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти. 
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Дни Рязанской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
25 сентября 2023 года 

 
Павел Викторович Малков,  

Губернатор Рязанской области. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Я благодарю за 
возможность представить Рязанскую область в 
Совете Федерации. 

Я сам работаю в регионе уже больше 
года, и можно сказать, что за это время уже 
хорошо узнал регион и по-настоящему 
полюбил. 

Рязанская область – это мощная 
промышленность, это развитое сельское 
хозяйство, это древняя история, очень богатая 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот пятьдесят первого заседания Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации. 
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культура, трудолюбивые люди, настоящие патриоты. Не зря же наш 
Президент Владимир Владимирович Путин совсем недавно присвоил 
Рязани звание «Город трудовой доблести» и еще назвал Рязань 
сердцем России. 

При этом мы, конечно же, прекрасно знаем о наличии большого 
количества проблем, системно двигаемся по их решению. Ключевая 
задача – это развитие экономики региона. Будет крепкая экономика – 
будет и все остальное. Здесь у нас множество преимуществ: мы очень 
близко к Москве, две федеральные трассы, две железнодорожные 
ветки, идеальная логистика. У нас в радиусе 300 километров проживают 
45 миллионов человек. Это значит, что все, что мы производим, 
обязательно находит своего потребителя. Соответственно, мы сейчас 
растем по всем показателям. 

Огромную помощь оказывает федеральный центр, в том числе мы 
активно используем предложенное Правительством «Инфраструктурное 
меню» – это инфраструктурные бюджетные кредиты, Фонд национального 
благосостояния, Фонд развития территорий, используем специальные 
казначейские кредиты и бюджетный кредит на опережающее 
финансирование. Вот это все – это развитие инфраструктуры. Ключевой 
инструмент – это бюджетные кредиты, за пять лет более 11 млрд рублей 
направлено на создание инфраструктуры. Здесь мы, конечно, очень 
надеемся, что программа по реструктуризации долга и разрешение 
использовать часть государственного долга на развитие инфраструктуры 
продолжится и дальше – в 2025 и последующих годах. Я думаю, что это 
актуально для всех регионов.  

У нас и в прошлом году, и в этом году растут налоговые 
поступления, государственный долг сегодня составляет 38% к 
собственным доходам, а еще недавно составлял до 90%. Сейчас уже 
можно с уверенностью сказать, что в Рязани принят и исполняется 
бюджет развития. Это стало возможным за счет роста экономики. 

Наиболее активно растет промышленность, индекс промышленного 
производства у нас по прошлому году составил 108,7%, в этом году 
тенденция роста тоже сохраняется, и наш приоритет – это привлечение 
инвестиций. 

Мы сейчас существенно сократили сроки всех согласований по 
проектам, снизили бюрократию, с каждым работаем индивидуально, 
соответственно, сейчас у нас в портфеле 95 крупных инвестиционных 
проектов, а это больше 20 тыс. рабочих мест. 

Вот один из примеров – у нас сейчас завершается строительство 
индустриального парка «Рязанский», это 560 гектаров земли со всей 
инфраструктурой. 
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Уже сейчас три четверти земли (когда только завершается стройка) 
закреплено за разными инвестиционными проектами. Это 
18 современных предприятий: завод по выпуску серверов, крупный 
логистический центр, завод по производству автопогрузчиков и многое-
многое другое. Сейчас уже начинаем проектировать новый 
индустриальный парк, потому что предыдущий уже практически 
заканчивается. То есть сейчас очень высокий спрос на хорошие 
площадки с логистикой и инфраструктурой. Также у нас действуют и 
частный промышленный парк в ТОСЭР, и агропромышленный парк. Есть 
еще ряд других площадок. Инвестиционные проекты мы сопровождаем 
на всех этапах их реализации – земля, инфраструктура, техническое 
подключение, все это при необходимости берем на себя. 

Отдельно хочу остановиться на проекте по созданию 
инновационного научно-технологического центра «Аэрокосмическая 
инновационная долина», он реализуется по поручению Президента. 
Проект был поддержан Советом Федерации. У нас в регионе самый 
молодой инновационный научно-технологический центр в стране, но при 
этом уже сейчас хорошо наполненный живыми, реальными проектами. У 
нас в долине 32 резидента и более 60 компаний-партнеров. При этом 
Рязанская область еще и вошла в число 11 регионов, которые будут 
реализовывать национальный проект по созданию отрасли 
беспилотников. Это как раз очень близко к тематике нашей 
аэрокосмической долины, и так получилось, что все удачно сложилось. 
И мы серьезно в эту тему вкладываемся. Не упускаем там абсолютно 
ничего, вплоть до того, что сейчас создаем рязанскую федерацию гонок 
дронов, проектируем дронопарк, где будут созданы большой полигон и 
все условия для обучения, развития, тренировок, и, конечно, для 
соревнований. 

Особое внимание – сельскому хозяйству. В прошлом году мы 
установили исторические рекорды абсолютно по всем направлениям. 
Впервые собрали 3 млн тонн зерна, произвели более 1 млрд куриных яиц, 
рекорды по молоку, мясу – по всему. 

В этом году, несмотря на серьезные сложности с погодой, ожидаем 
получить более 2,5 млн тонн зерна, это тоже один из самых высоких 
показателей в истории. На самом деле это все далеко еще не предел. 
Здесь наши приоритеты – это ввод земель в сельхозоборот, развитие 
хранения и переработки. 

Дороги – одна из самых серьезных проблем в регионе. Мы сейчас 
принципиально изменили и улучшили подходы к ремонту, начали 
серьезно заниматься качеством, открыли новый, современный 
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асфальтобетонный завод, на выходе еще один. И работу ведем 
комплексно. 

То есть при ремонте дороги сразу стараемся делать и тротуары, и 
освещение, и переходы, и остановки, и знаки – все вместе. Все это 
становится возможным благодаря реализации нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги». У нас в разработке два стратегических 
проекта – это Южный обход Рязани и мост-дублер через Оку. 

Хочу более подробно остановиться на проблеме с действующим 
мостом через Оку. Это стратегическая артерия, соединяет между собой 
две части Рязани, две части Рязанской области, кроме того, это трасса на 
Владимир, на Нижний Новгород. Ежедневно по этому мосту проезжает до 
50 тыс. автомобилей. Мост построен полвека назад, и сейчас эксперты 
подтверждают, что через пять, максимум семь лет он придет в полную 
негодность. Требуется разбирать и заново строить два основных пролета 
этого моста. Полностью. Значит, когда мы начнем эти работы, это будет 
полный коллапс, потому что до ближайшего объезда около 
100 километров. Соответственно, проводить эти работы можно только 
после строительства моста-дублера. Поэтому это принципиально важный 
для региона объект. У нас сейчас уже идут проектные работы, добавили 
объект в пятилетку, ну а деньги пока в полном объеме не выделены.  

И мы, Валентина Ивановна, очень просим включить этот объект в 
постановление Совета Федерации – для нас это главный приоритет. 

Здравоохранение. Здесь тоже хватает проблем. Готовим 
специалистов, в соответствии с поручением Президента серьезно 
укрепляем всю систему первичной медицинской помощи: строим 
модульные ФАПы, закупаем автомобили скорой медпомощи. 

Если говорить про ключевые новые объекты, которые сейчас 
необходимы, то в 2025 году в одном из самых населенных районов 
Рязани должна появиться восьмиэтажная поликлиника, тоже жизненно 
важная для нас. Ну а всего планируем строительство 10 новых 
медицинских объектов. 

Я, кстати, помню, что первое, на что сам обратил внимание, когда 
приехал в Рязань, – это высокая младенческая смертность. Мы сейчас 
полностью переработали систему родовспоможения, переоснастили 
перинатальный центр, закупили оборудование, привлекли 
высококлассных специалистов, в том числе из других регионов, и 
младенческая смертность сразу снизилась более чем в полтора раза. 
Мы же понимаем, что это не просто цифры, а это человеческие жизни. 

Точно так же по этому принципу сейчас выстраиваем работу по 
онкологии, БСК, диспансеризации и по всем остальным направлениям. 
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Работаем и в сфере образования. В этом году благодаря 
нацпроекту отремонтировали 21 школу. И здесь тоже важно, что это 
настоящее переосмысление всего учебного пространства. То есть 
меняется оборудование, формируются пришкольная территория, 
спортивные объекты. И такой же подход сейчас и к новым школам, 
которые строятся, и к новым детсадам. И хочу сказать, что, пожалуй, из 
всех направлений, из всех проектов этот вызывает самый большой 
позитив у жителей. 

Также сейчас серьезно занимаемся благоустройством населенных 
пунктов. И здесь у нас есть особый проект. В Рязани будет сформирован 
13-километровый пешеходный маршрут. Он свяжет всю центральную 
часть города, все самые интересные локации Рязани. Мы уже 
представляли этот проект Председателю Правительства Российской 
Федерации Михаилу Владимировичу Мишустину, получили поддержку и 
сейчас уже движемся активно по его выстраиванию. Город уже 
меняется, и года через два-три этот пешеходный маршрут уже обретет 
все свои контуры. Поэтому приглашаем всех к нам в гости. 

На самом деле много еще можно было бы про что рассказать: про 
культуру, спорт, соцсферу и многое другое, но время ограничено, и я 
хочу сказать еще про главный приоритет для всех нас – это поддержка 
СВО и поддержка новых регионов. 

Мы в режиме «одно окно» работаем с бойцами, с их семьями. 
Всегда на связи с подразделениями, где служат рязанцы. Помогаем, 
поддерживаем. В этой работе участвуют тысячи рязанцев – у нас 
равнодушных нет. 

Активно включились и в процесс интеграции новых регионов. Знаю, 
что такая работа ведется сейчас во всех регионах страны, но у нас есть 
свой эксклюзив – мы открыли большой реабилитационный центр 
«Сосновый бор» с комплексной программой семейной реабилитации для 
всех участников СВО. Здесь самые лучшие специалисты, самое 
современное оборудование. Восстановление по всем направлениям. 
Психологическая помощь на самом высоком уровне. Насколько я знаю, 
этому центру аналогов у нас пока нет. Мы готовы делиться своим 
опытом и планируем наши практики и дальше развивать. 

Множество вопросов сегодня рассматривалось на заседаниях 
комитетов. Я благодарю всех за эту работу, за внимание к Рязанской 
области. Убежден, что при поддержке Совета Федерации мы справимся 
со всеми задачами. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Рязанской области П.В. Малкова 
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Аркадий Васильевич Фомин, 
Председатель Рязанской областной Думы. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы, коллеги! Также 
благодарю за возможность здесь сегодня 
выступить. 

Четыре года назад здесь, в Совете 
Федерации, мы заручились поддержкой в 
реализации очень важных для нас 
проектов. Регион вошел в государственные 
программы, и сейчас многие проблемы 
нашли свое решение. 

Так, реконструирован исторический 
мост в центре города – он стал не только 

полноценной транспортной артерией, но и связал две части бульвара в 
одну. Благодаря этому созданы условия для реализации проекта 
большого пешеходного маршрута, который инициировал наш Губернатор. 

Сегодня, пользуясь случаем, хочу выразить признательность 
сенаторам, и особенно, Валентина Ивановна, Вам, за внимание к 
Рязанской области. 

События 2022 года расставили новые приоритеты для всех органов 
власти. Вместе с Правительством мы постоянно работаем над 
законодательной базой, которая дополняет и усиливает федеральные 
меры поддержки экономики и граждан. Мы приняли ряд законов для 
сохранения предпринимательской активности, привлечения инвесторов, 
организации в регионе новых производств. Для предприятий 
приоритетных сфер экономики установлены пониженные налоговые 
ставки. Стимулирующими налоговыми преференциями в 2022 году 
воспользовались почти 3 тысячи налогоплательщиков. 

Для развития экономики и социальной сферы, безусловно, нужны 
кадры. Эти вопросы мы обсуждали на заседании Совета законодателей 
Российской Федерации. Наиболее остро кадровая проблема ощущается 
в сельской местности, поэтому мы приняли закон о бесплатном 
предоставлении земельных участков специалистам в сфере образования 
и здравоохранения, в пять раз повысили размер подъемных для молодых 
аграриев – теперь эта сумма составляет 500 тыс. рублей. 

Наш Президент в своем Послании сделал акцент на улучшение 
демографической ситуации в стране. В регионе в этом году принят закон 
о единовременной выплате при рождении ребенка, закреплена 
возможность получения денежной компенсации вместо земельного 
участка для многодетных семей, продлен срок действия регионального 
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материнского капитала, а также расширены направления его 
использования. 

Другая задача демографической политики – увеличение 
продолжительности жизни и улучшение ее качества. Многие люди, 
ухаживая за своими родственниками, вынуждены оставить работу. Для 
такой категории законодательно предусмотрели возможность обучиться и 
официально трудоустроиться помощником по уходу. Этим правом уже 
воспользовались более 1 тысячи жителей региона, и их количество 
растет. 

Наши земляки – рязанцы, как и жители других регионов, участвуют в 
специальной военной операции, защищая интересы России. Приоритет в 
нашей работе – поддержка наших бойцов и их семей. Кроме 
действующих федеральных мер областная Дума вместе с 
Правительством разработали дополнительные региональные 
инструменты поддержки. Всего их порядка 50. Сейчас мы работаем над 
введением единого стандарта мер поддержки. 18 из 20 мер уже 
реализуются. Для нас важно при формировании бюджета на следующий 
период предусмотреть реальное финансирование на эти цели. 

Уважаемые коллеги! Совет Федерации – палата регионов – 
эффективно отстаивает интересы всех субъектов, и сегодняшнее 
мероприятие подтверждение этому. Прошли расширенные заседания 
комитетов, где мы поделились своими лучшими практиками, вместе 
обсудили проблемы региона. Я уверен, что поддержка Рязанской области 
позволит нам и дальше успешно двигаться вперед. Спасибо за внимание. 
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Презентационные материалы 

Председателя Рязанской областной Думы А.В. Фомина 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Павел Викторович 

и уважаемый Аркадий Васильевич! Я хочу 
от имени всех сенаторов еще раз 
сердечно поприветствовать вас, всю вашу 
региональную команду в Совете 
Федерации и поблагодарить за вашу 
деятельную подготовку Дней Рязанской 
области, очень ответственный подход, 
содержательные встречи в комитетах 
Совета Федерации. И очень такая 
демонстрационно убедительная выставка. 

Коллеги, кто не успел посмотреть, просто рекомендую сходить 
посмотреть. Спасибо большое. 

Мы по традиции открыли осеннюю сессию, и, конечно, всегда у 
нас – Дни субъекта Федерации. Рязанская область – первая в начале 
сессии. Поэтому, Андрей Анатольевич, у нас повышенные 
обязательства перед Рязанской областью. Тем более что вы приехали 
перед важной для региона датой (можно сказать, мы из-за этого 
перенесли заседание на понедельник). Завтра, 26 сентября, Рязанская 
область отметит день своего образования. Я хочу поздравить вас, 
руководителей, всех жителей области с этим замечательным 
праздником и пожелать процветания и благополучия Рязанской земле. 

Действительно, как уже было сказано и показано на выставке, 
Рязанская земля славится богатой историей. Вот я, честно скажу, не всю 
историю Российской Федерации знаю в деталях. Это для меня хороший 
стимул углубиться. Город Рязань был основан еще в XI веке как 
поселение, и на протяжении столетий, конечно же, он был надежным 
форпостом, защитником наших юго-восточных границ. Поэтому 
неудивительно, что и российское казачество зародилось именно в 
Рязани. По-моему, осталось совсем немного (928 лет – сколько?) до 
1000-летия. Уже надо готовиться, приводить город в порядок. И это 
хорошая возможность обратиться к федеральному центру с 
конкретными проектами. 

Кроме того, в Рязани именно с тех времен процветали и торговля, 
и ремесла, создавались металлургические и текстильные производства, 
был построен один из старейших в нашей стране театров. 
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Рязанская область всегда была родиной талантливых людей. 

Имена ваших выдающихся земляков – Есенина, Циолковского, Павлова, 
Мичурина, Семенова-Тян-Шанского и многих других – известны, конечно 
же, не только в России, но и во всем мире. 

Очень приятно, что сегодня Рязанская область является 
динамично развивающимся регионом, с мощной промышленной базой. 
За последние годы в экономику области вложено более 
400 млрд рублей, реализуется, как уже сказал Губернатор, около 
100 инвестиционных проектов. И это позволяет области по ряду 
экономических показателей добиваться хороших результатов – выше 
среднероссийских. 

В области традиционно развиты нефтепереработка, 
машиноприборостроение, фармацевтика, производство строительных 
материалов, работают крупные предприятия оборонного комплекса. Но 
и в то же время оказывается поддержка (об этом говорили оба 
руководителя) принципиально новым, современным производствам. 
Например, создаются центр беспилотных авиационных систем «Протос» 
и другой (не буду повторяться). Можно это приветствовать. 

В целом я хочу сказать, что с приходом нового Губернатора, 
обновленной команды почувствовалось новое движение, новые, свежие 
взгляды, новые, свежие подходы – и многое на самом деле меняется к 
лучшему, объективно. 
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За этим, конечно, труд рязанцев, а также умелое руководство, 
управление и Губернатора, и областного совета, и в целом 
региональной команды. 

Важно, что многое делается для развития малого и среднего 
предпринимательства. Благодаря мерам региональной поддержки 
количество таких предприятий постоянно увеличивается и уже порядка 
30% валового регионального продукта составляет сектор малого и 
среднего бизнеса. Показатель даже выше, чем во многих регионах, и 
выше, чем в целом по стране. Это хороший результат, а главное – 
правильное направление. Рост малого и среднего бизнеса создает 
устойчивость региональной экономики. Продолжайте в том же духе. 

Успешно развивается агропромышленный комплекс, и сельское 
хозяйство вносит весомый вклад в региональную экономику. В прошлом 
году были получены исторически рекордные урожаи по зерновым и 
масличным культурам. Несмотря на неблагоприятные в этом году 
погодные условия, положительная динамика в АПК сохранилась, и, по 
оценкам, будут неплохие урожаи. 

В то же время важно (об этом говорили и Губернатор, и 
Председатель областной Думы), что приоритетом региональной 
команды является повышение качества жизни граждан. 

Продолжает строиться новое жилье. Чуть снизились темпы 
строительства в этом году: если я не ошибаюсь, в прошлом году было 
0,7 кв. метра на человека, сейчас – порядка 0,5. Но все равно 
показатели хорошие, надо продолжать активное строительство жилья. 

Совершенствуются и социальная, и транспортная инфраструктуры. 
Постепенно благоустраиваются города и села, хотя еще темпы 
недостаточны, надо их наращивать. 

Значительные средства направляются на модернизацию 
здравоохранения. Идет ремонт медицинских учреждений. Очень радует, 
что наконец завершено строительство лечебного корпуса областного 
клинического онкологического диспансера (это очень актуальная тема) и 
большее количество людей смогут получать высокотехнологичную 
медицинскую помощь.  

Хочу отметить, что в регионе обеспеченность врачами и 
медицинским персоналом, притом что нехватка узких специалистов во 
всех регионах сохраняется, тем не менее в Рязанской области 
обеспеченность выше общероссийской. Ну, во-первых, замечательный 
медицинский университет, медицинское училище. Ну и, конечно, те 
меры, которые принимает руководство области, дают результаты, 
включая привлечение ординаторов уже к практической медицинской 
деятельности. 
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Такой же комплексный подход необходим и для системы 
образования. Проблемы копились годами, они имеют место. 
Сохраняется режим работы школ в две смены до сих пор, срываются 
сроки ремонта школ, в ряде районов просто нехватка школ и есть 
нехватка в определенных местах и детских садов. Дефицит 
преподавателей. Процент молодых учителей очень скромный – меньше 
15%. Мы обсуждали этот вопрос с Павлом Викторовичем, есть 
понимание, как решать, как двигаться. Но, коллеги, я считаю, что это та 
тема с учетом застарелости проблем, которая требует и федеральной 
поддержки. 

Лилия Салаватовна, посмотрите, почему так мало средств 
выделяется Рязанской области при сохранении второй смены, почему 
такой несправедливый подход к разным регионам. 

На ремонт средства выделяются. Павел Викторович, это уже ваша 
проблема, надо работать с подрядчиками и привлекать только 
ответственных подрядчиков. Срываются сроки. Вот, например, по 
поводу реставрации гимназии № 2 жители прямо пишут: «Черная дыра. 
Когда гимназию № 2 отремонтируют, отреставрируют?» Здесь есть над 
чем поработать. 

У меня есть сигналы, и я попросила Лилию Салаватовну сегодня 
провести тщательный анализ и выступить на «разминке». 

Коллеги-сенаторы, обратите внимание на это. В целом ряде 
регионов не хватает учебников. Это системная проблема, потому что 
новые учебники не успели напечатать, не успели поставить. Цены на 
учебники взлетели, они просто космические. Поэтому (тоже рязанцы 
жалуются) надо закрыть эту тему. Учебники должны быть во всех школах. 
Министерство просвещения тоже должно проанализировать, почему так 
произошло. Может быть, можно и нужно использовать ряд старых 
учебников, не обязательно какую-то кампанейщину устраивать. Главное, 
чтобы дети могли учиться нормально. 

Есть и другие вопросы. Я, как вы знаете, всегда прошу подготовить 
анализ социальных сетей (мне помогают). Сделали тщательный анализ 
соцсетей, что пишут жители Рязанской области вообще по проблемам, 
по ситуации. Есть ряд проблем, которые являются вечными и 
характерны для всех регионов, – и демографический спад, и ситуация в 
жилищно-коммунальном хозяйстве, и дороги. Надо ускоряться. Дороги в 
ненадлежащем состоянии. 

Есть проблема экологии. Но это то, что требует, конечно, и 
усиления финансирования, и системных мер. 

Но есть вопросы, которые требуют уже властных решений. Дорогие 
коллеги, вот жалуются на то, что нерегулярно вывозится мусор, что не 
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везде оборудованы площадки, что нет мусоросборников. А есть 
региональный оператор, и с граждан собирают деньги за вывоз мусора. 
Вы знаете, это тоже системная проблема. 

Закон мы принимали, мы тоже несем за него ответственность. Я 
прошу Комитет по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию: коллеги, пришло время разобраться, как этот 
закон работает и почему у нас с мусором ситуация не улучшается. Это 
не только в Рязанской области. И вот поназначали монополистов… Ни 
за что не отвечают, мусор не вывозят из районов, где у нас высотные 
дома, и других. Это что же такое?! Когда же порядок?.. Уж вывоз-то 
мусора можно наладить?! 

Я прошу вас – займитесь. Срок – месяц. Надо – давайте два 
месяца. Пригласите экспертов, специалистов, пригласите тех людей, 
которые за это отвечают в регионах. Почему так сбоит реформа?! Ну, 
когда, наконец, будут результаты?! Регионы уже сами начали 
разбираться. Тогда зачем мы создавали федерального оператора, 
региональных операторов? Для чего? Мы усложнили систему, она стала 
тяжеловесной, а лучше-то не стало! Что надо подправить? И давайте 
проинформируйте потом о предложениях и мерах, которые нужно 
дополнительно принимать. 

Или, скажем, люди пишут о проблемах ЗАГС: «По два – четыре 
часа ждем в очереди, чтобы зарегистрировать ребенка». Талоны 
в 8 часов 30 минут утра надо получать. А где же наш портал госуслуг? 
Может быть, люди просто не информированы, не знают. Говорят: 
«Ну, что же у нас один ЗАГС? Мы, как в советское время за талонами 
на хлеб стояли или еще на что-то, сейчас стоим за талонами, чтобы 
зарегистрировать ребенка». 

Павел Викторович, займитесь лично, пожалуйста. Ладно? Человек 
должен обратиться на портал госуслуг и, как это уже в большинстве 
регионов, получить готовую регистрацию ребенка, или справку, или еще 
что-то. Да, соцсети иногда гиперболизируют проблему, возможно, 
что-то… Но проверьте, пожалуйста. Таких жалоб не должно быть. 
Это не требует больших финансовых ресурсов – это требует 
правильной организации работы. И кто у вас в Правительстве за это 
отвечает (наверное, на балконе сидит, да?), наверное, знает эту 
проблему. Почему тогда мер не принимаем? Коллеги, мы же проводим 
Дни субъектов, не только чтобы говорить о хорошем и благодарить 
региональную команду. 
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Но мы – одна команда. И мы должны говорить о проблемах и 

искать пути их решения. Я передала Губернатору все, что люди пишут в 
социальных сетях. Надеюсь, он сейчас адресует это ответственным 
руководителям (и вы доложите о том, что было сделано).  

Считаю, что правильно Губернатор ставит вопрос о строительстве 
моста-дублера через Оку. Во-первых, есть соответствующее поручение 
Президента Российской Федерации, который, как известно, просто так 
поручений не дает. Коллеги, действующий мост 50 лет назад 
построили – он уже в ветхом состоянии, уже не может обеспечивать 
свои функции. 

И поэтому, конечно, нам надо подключиться, в постановлении это 
записать и помочь Рязанской области решать вопрос по строительству 
моста. Будем, естественно, держать на контроле и всячески 
поддерживать. Прошли заседания комитетов, конструктивно, 
содержательно. Прошу доработать, коллеги, наш проект постановления. 

Отдельная тема – поддержка участников специальной военной 
операции и их семей. Губернатор рассказал. Молодцы! Кроме 
федеральных мер, принимаются эффективные региональные меры. 
Думаю, этот опыт важен и для других регионов: реализована очень 
правильная инициатива в части реабилитации военнослужащих в 
медицинском центре в кругу семьи. Коллеги, вот это такая 
психологическая поддержка! Молодцы, так надо и дальше действовать и 
регионам тоже перенять этот опыт. 
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Прошу Комитет по социальной политике посмотреть и подготовить 
рекомендации в этой части. Когда родные рядом – и психологическое, и 
другое восстановление идет гораздо быстрее. 

Хочу поблагодарить за шефскую помощь Каховскому району, 
городу Новая Каховка Херсонской области и на вашем примере сказать, 
что много сделано (спасибо, Павел Викторович, вам всем), что это 
не разовая акция. 

Чтобы вы понимали, что теперь вы ответственны за все, что 
происходит в подшефных регионах, и чтобы как можно быстрее шел 
процесс восстановления их и социальных учреждений, и дорог, и 
экономики. Дальше будут даны оценки всем субъектам, кто и как 
справился. 

Хочу еще раз (все невозможно сказать) поблагодарить, конечно, 
коллеги, но покритиковать в заключение. 

Павел Викторович, Вы, когда выходите, такое впечатление, что Вы 
в сборной Российской Федерации по баскетболу, что Вы не только 
эффективный Губернатор, но и известный спортсмен. Оказывается, 
не так, ошиблась. Прошли наши соревнования. Футбольный матч 
завершился со счетом 3:0, победила команда Совета Федерации. 
Отличились забитыми голами сенаторы Брыксин Александр Юрьевич и 
Шептий Виктор Анатольевич. 

В волейбольном матче опять-таки со счетом 2:1 победила команда 
Совета Федерации. В матче приняли активное участие Кожанова Ирина 
Андреевна, Павлова Маргарита Николаевна. Вам спасибо. 

В пулевой стрельбе тоже проиграли – 109:97. 
Коллеги, не стыдно? Спортом нужно всем заниматься, нагрузки 

растут, спортивную форму надо поддерживать. Подтягивайтесь к уровню 
сенаторов. 

Ну и на следующем заседании мы примем итоговое 
постановление. Прошу его доработать, дополнить. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Рязанской области 

Рассмотрев в рамках Дней Рязанской области в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных 
22–25 сентября 2023 года, вопросы социально-экономического развития 
Рязанской области, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации отмечает следующее. 

Рязанская область – субъект Российской Федерации со 
значительным промышленным, сельскохозяйственным и 
инновационным потенциалом, развитой социальной инфраструктурой. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года  
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Рязанской 
области связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, среди которых производство электронных и оптических 
изделий, лекарственных средств, строительных материалов, пищевых 
продуктов, растениеводство и животноводство. 

Регион отличается высоким уровнем предпринимательской, в том 
числе внешнеэкономической, активности. Географическое положение 
Рязанской области, близость к Московской агломерации в совокупности 
с благоприятным инвестиционным климатом создают уникальные 
возможности для реализации научно-технологических проектов, 
формирования логистической инфраструктуры. 

Вместе с тем имеется ряд факторов, сдерживающих социально-
экономическое развитие субъекта Российской Федерации. 

В области реализуется комплекс мер, направленных на развитие 
социальной сферы. Однако все еще существует острая потребность в 
строительстве объектов здравоохранения и спорта, создании новых 
мест в общеобразовательных организациях, а также в обновлении 
материально-технической базы профессиональных образовательных 
организаций, осуществляющих подготовку кадров для ключевых 
отраслей промышленности. 

Сохраняется необходимость дальнейшего совершенствования 
транспортного сообщения. 
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Актуальным вопросом для области является реализация 
мероприятий по сохранению объектов культурного наследия. 

В целях развития жилищного строительства в регионе требуется 
обеспечить модернизацию коммунальной инфраструктуры. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет: 

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 

программы Российской Федерации «Развитие здравоохранения», 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1640, дополнительных бюджетных 
ассигнований на софинансирование мероприятия по завершению 
строительства филиала поликлинического отделения государственного 
бюджетного учреждения Рязанской области «Городская клиническая 
больница № 11»; 

2) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу мероприятия по строительству 
инфекционного корпуса на 150 коек государственного бюджетного 
учреждения Рязанской области «Областная детская клиническая 
больница имени Н.В. Дмитриевой» в городе Рязани; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, мероприятия по строительству нового 
мостового перехода через реку Оку (моста-дублера) в районе города 
Рязани; 

4) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие культуры», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, мероприятия по сохранению объекта культурного 
наследия регионального значения «Летний клуб Дворянского собрания с 
парком, 1905 год»; 

5) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу следующих мероприятий: 

строительство здания на 1100 мест муниципального бюджетного 
общеобразовательного учреждения «Школа № 28» в городе Рязани; 
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строительство общеобразовательной школы на 1650 мест в 
микрорайоне ДПР-7,7А в городе Рязани. 

2. Рекомендовать коллегии Военно-промышленной комиссии 
Российской Федерации рассмотреть в целях обеспечения подготовки 
рабочих кадров для организаций оборонно-промышленного комплекса 
предложения Правительства Рязанской области о реализации, в том 
числе с привлечением внебюджетных источников финансирования, 
следующих мероприятий:  

капитальный ремонт здания общежития и строительство 
пристройки к нему на 100 мест областного государственного бюджетного 
профессионального образовательного учреждения «Рязанский колледж 
электроники» по адресу: город Рязань, Куйбышевское шоссе, дом 18, 
корпус 2; 

строительство учебно-лабораторного корпуса на 150 учебных мест 
областного государственного бюджетного профессионального 
образовательного учреждения «Рязанский колледж электроники» по 
адресу: город Рязань, улица Бирюзова, дом 2; 

строительство здания общежития на 400 мест областного 
государственного бюджетного профессионального образовательного 
учреждения «Рязанский политехнический колледж» по адресу: город 
Рязань, улица Полетаева, дом 13; 

строительство учебно-лабораторного корпуса на 150 учебных мест 
областного государственного бюджетного профессионального 
образовательного учреждения «Рязанский политехнический колледж» 
по адресу: город Рязань, проезд Шабулина, дом 25. 

3. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации рассмотреть вопрос о 
выделении в рамках государственной программы Российской 
Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан Российской Федерации», 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, бюджетных ассигнований на 
софинансирование мероприятий, предусмотренных проектами по 
развитию территорий в Рязанской области, при условии представления 
Правительством Рязанской области необходимой документации и 
обосновывающих материалов: 

строительство водозаборного узла жилой застройки южной части 
города Рыбное Рязанской области; 

строительство коммунальной и транспортной инфраструктур в 
рамках комплексной застройки территории по улице Черновицкой и 
улице Березовой города Рязани. 
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4. Министерству культуры Российской Федерации совместно с 
Правительством Рязанской области проработать вопрос об 
использовании объектов недвижимости города Рязани для временного 
размещения Рязанского филиала федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего образования 
«Московский государственный институт культуры» до его постоянного 
размещения в здании по адресу: город Рязань, улица Ленина, дом 1/70 – 
объекте культурного наследия регионального значения «Здание бывшей 
партийной школы, 1956–1958 годы». 

5. Рекомендовать Министерству труда и социальной защиты 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Рязанской области о реализации, в том числе в целях реабилитации 
участников специальной военной операции и членов их семей, 
следующих мероприятий: 

капитальный ремонт оздоровительного блока водолечебницы 
государственного автономного учреждения Рязанской области 
«Рязанский многопрофильный социально-реабилитационный центр 
«Сосновый бор»; 

возведение объекта некапитального строительства 
государственного автономного учреждения Рязанской области 
«Рязанский многопрофильный социально-реабилитационный центр 
«Сосновый бор» в целях оказания услуг в области адаптивной 
физической культуры. 

6. Рекомендовать органам государственной власти субъектов 
Российской Федерации изучить опыт Правительства Рязанской области 
по реализации мер, направленных на реабилитацию участников 
специальной военной операции и членов их семей. 

7. Рекомендовать Правительству Рязанской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) разработать и принять в соответствии с 
пунктом 10 комплексного плана по повышению объемов утилизации 
золошлаковых отходов V класса опасности, утвержденного 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 15 июня 
2022 года № 1557-р, региональную программу повышения объемов 
утилизации отходов, включающую приоритетное использование 
золошлаковых материалов угольных тепловых электростанций. 

8. Предложить Правительству Рязанской области разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
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исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Рязанской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Рязанской области, в том 
числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в июле 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в июле 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

11. Предложить Правительству Рязанской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в июле 2024 года о ходе реализации настоящего 
постановления.  

12. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
проинформировать палату в период осенней сессии 2024 года о 
реализации настоящего постановления. 

13. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

14. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
 

Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
11 октября 2023 года 
№ 592-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 
ДНЕЙ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  

(22–25 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА) 

В рамках Дней Рязанской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Рязанской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета заслушан и обсужден вопрос «Актуальные 
вопросы жилищного строительства в Рязанской области». Принята 
к сведению информация вице-губернатора Рязанской области, первого 
заместителя председателя Правительства Рязанской области 
А.А. Бранова. Комитет решил рекомендовать Министерству 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации «Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации», утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятий, предусмотренных проектами по 
развитию территорий в Рязанской области: 

строительство водозаборного узла жилой застройки южной части 
города Рыбное Рязанской области; 

строительство коммунальной и транспортной инфраструктур в 
рамках комплексной застройки территории по улице Черновицкой и 
улице Березовой города Рязани. 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета обсуждены с участием представителей 

федеральных органов исполнительной власти, органов государственной 
власти Рязанской области вопросы формирования в регионе 
современной инфраструктуры в сфере образования и культуры. По 
итогам обсуждения комитет решил предложить Совету Федерации 
включить в проект постановления палаты следующие рекомендации:  

1. Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 

инвестиционную программу следующих мероприятий: 
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строительство здания муниципального бюджетного 
общеобразовательного учреждения «Школа № 28» в городе Рязани на 
1100 мест по адресу: город Рязань, улица Бахмачеевская, дом 34; 

строительство школы в районе ДПР 7,7А в городе Рязани на 
1650 мест по адресу: город Рязань, район Песочня (Октябрьский район); 

2) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие культуры», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 
15 апреля 2014 года № 317, мероприятия по сохранению объекта 
культурного наследия регионального значения «Летний клуб 
Дворянского собрания с парком, 1905 год». 

2. Министерству культуры Российской Федерации совместно с 
Правительством Рязанской области до размещения филиала 
федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Московский государственный 
институт культуры» в здании объекта культурного наследия 
регионального значения «Здание бывшей партийной школы»,  
1956–1958 годы (город Рязань, улица Ленина, дом 1/70) проработать 
вопрос о возможности использования иных объектов недвижимости 
города Рязани для временного размещения филиала института и 
осуществления образовательной деятельности. 

3. Коллегии Военно-промышленной комиссии Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Рязанской 
области о реализации следующих мероприятий, в том числе с 
привлечением внебюджетных источников финансирования: 

капитальный ремонт общежития областного государственного 
бюджетного профессионального образовательного учреждения 
«Рязанский колледж электроники» по адресу: город Рязань, 
Куйбышевское шоссе, дом 18, корпус 2 и строительство пристройки к 
нему (на 100 мест); 

строительство общежития областного государственного 
бюджетного профессионального образовательного учреждения 
«Рязанский политехнический колледж» по адресу: город Рязань, улица 
Полетаева, дом 13 (на 400 мест); 

строительство учебно-лабораторного корпуса областного 
государственного бюджетного профессионального образовательного 
учреждения «Рязанский колледж электроники» по адресу: город Рязань, 
улица Бирюзова, дом 2 (на 150 учебных мест); 

строительство учебно-лабораторного корпуса областного 
государственного бюджетного профессионального образовательного 
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учреждения «Рязанский политехнический колледж» по адресу: 
город Рязань, улица Шабулина, дом 25 (на 150 учебных мест). 

Комитет Совета Федерации по социальной политике  
На заседании комитета заслушаны и обсуждены актуальные 

вопросы развития социальной сферы и реализации социальной 
политики в Рязанской области. Принята к сведению информация 
министра труда и социальной защиты населения Рязанской области 
Н.В. Суворовой и министра здравоохранения Рязанской области 
А.С. Пшенникова.  

Комитет решил направить для включения в проект постановления 
Совета Федерации следующие рекомендации: 

1) Правительству Российской Федерации рассмотреть вопросы: 
о выделении в рамках государственной программы Российской 

Федерации «Развитие здравоохранения», утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, дополнительных бюджетных ассигнований на 
софинансирование мероприятия по завершению строительства 
филиала поликлинического отделения государственного бюджетного 
учреждения Рязанской области «Городская клиническая больница 
№ 11»; 

о включении в федеральную адресную инвестиционную программу 
мероприятия по строительству инфекционного корпуса на 150 коек 
государственного бюджетного учреждения Рязанской области 
«Областная детская клиническая больница имени Н.В. Дмитриевой» в 
городе Рязани; 

2) Министерству труда и социальной защиты Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Рязанской 
области о реализации следующих мероприятий: 

капитальный ремонт оздоровительного блока водолечебницы 
государственного автономного учреждения Рязанской области 
«Рязанский многопрофильный социально-реабилитационный центр 
«Сосновый бор»; 

возведение объекта некапитального строительства 
государственного автономного учреждения Рязанской области 
«Рязанский многопрофильный социально-реабилитационный центр 
«Сосновый бор» в целях оказания услуг в области адаптивной 
физической культуры. 
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Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета обсужден вопрос «Агропромышленный 
комплекс Рязанской области как драйвер развития сельских 
территорий».  

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета обсуждались вопросы развития экономики 

Рязанской области и ключевые инфраструктурные проекты. По итогам 
обсуждения комитет решил направить для включения в проект 
постановления Совета Федерации предложение рекомендовать 
Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу Российской Федерации «Развитие 
транспортной системы», утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 1596, мероприятия 
по строительству нового мостового перехода через реку Оку в Рязанской 
области (моста-дублера). 

Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности 

На заседании комитета рассмотрен вопрос «Органы 
государственной власти и организации некоммерческого сектора 
Рязанской области: совместные проекты, направленные на поддержку 
участников специальной военной операции». Принята к сведению 
информация первого заместителя председателя Правительства 
Рязанской области А.Н. Росляковой. 
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Общие сведения о Рязанской области 
Рязанская область образована в 1937 году2. Административный  

центр – город Рязань. 
Территория – 39,6 тыс. кв. километров. Население – 1088,9 тысячи 

человек. Доля городского населения – 71,4%, плотность населения – 
27,5 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 94,6%, 
другие национальности – 5,4%. Крупнейшие города: Рязань (523,2 тысячи 
человек), Касимов (27,8 тысячи человек), Скопин (24,7 тысячи человек). В 
составе области насчитывается 25 муниципальных районов. 

Область входит в состав Центрального федерального округа 
(далее – ЦФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в ЦФО – И.О. Щеголев; куратор ЦФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской Федерации – Д.Ю. Григоренко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав ЦФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьев. 

Губернатор Рязанской области 
Губернатор Рязанской области –  

П.В. Малков. Избран 11 сентября 2022 года, 
вступил в должность 21 сентября 2022 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 
2027 года. 

Родился 29 января 1980 года  
в городе Саратове. В 2001 году окончил 
Саратовский государственный технический 
университет, в 2004 году – Поволжскую 
академию государственной службы имени 
П.А. Столыпина, в 2009 году – Академию 
народного хозяйства при Правительстве Российской Федерации. 

2001–2003 годы – работа на различных должностях в коммерческих 
организациях Саратовской области. 

2003–2006 годы – работа на различных должностях в Правительстве 
Саратовской области. 

2006–2009 годы – заместитель министра экономического развития 
и торговли Саратовской области. 

                                                           
2 Постановление ЦИК СССР от 26 сентября 1937 года «О разделении 

Московской области на Тульскую, Рязанскую и Московскую области». 
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2009–2010 годы – заместитель директора общества с ограниченной 
ответственностью «Энгельсское приборостроительное объединение 
«Сигнал» (город Энгельс). 

2010–2012 годы – глава Комитета по информатизации Саратовской 
области, в том числе в должности министра Правительства Саратовской 
области. 

Январь – апрель 2012 года – исполняющий обязанности заместителя 
Председателя Правительства Саратовской области. 

2012–2017 годы – заместитель директора Департамента 
государственного регулирования в экономике Министерства 
экономического развития Российской Федерации. 

2017–2018 годы – исполняющий обязанности директора,  
директор Департамента государственного управления Министерства 
экономического развития Российской Федерации. 

2018–2022 годы – руководитель Федеральной службы 
государственной статистики. 

Май – сентябрь 2022 года – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Рязанской области. 

C сентября 2022 года – Губернатор Рязанской области. 
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Представитель органов государственной власти 
Рязанской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Рязанской области – 
Н.В. Любимов. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2022 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2027 года. Член Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам. 

Родился 21 ноября 1971 года. В 1993 году 
окончил Калужский государственный 
педагогический институт имени К.Э. Циолковского, в 2001 году – 
Московский гуманитарно-экономический институт. 

Должность перед наделением полномочиями – вице-президент 
негосударственного образовательного частного учреждения высшего 
образования «Московский финансово-промышленный университет 
«Синергия». 
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Председатель Рязанской областной Думы 
Председатель Рязанской областной Думы – 

А.В. Фомин. Вступил в должность 13 октября 
2020 года, срок окончания полномочий – сентябрь 
2025 года. 

Родился 2 ноября 1970 года в селе Мосолово 
Шиловского района Рязанской области. В 1993 году 
окончил Рязанский сельскохозяйственный институт 
имени профессора П.А. Костычева, в 2007 году – 
Российскую академию государственной службы  
при Президенте Российской Федерации. 

Июль – август 1987 года – слесарь совхоза 
«Шиловский» (Рязанская область). 

Апрель – август 1989 года – служба в Вооруженных Силах СССР. 
Июль – ноябрь 1993 года – экономист товарищества с 

ограниченной ответственностью «Шиловский» (поселок городского типа 
Шилово, Рязанская область). 

1993–1996 годы – экономист финансово-кредитного отдела 
универсального коммерческого банка «Мещера-Банк» (город Рязань). 

1996–1998 годы – начальник Шиловского отдела, управляющий 
отделением в поселке городского типа Шилово Рязанского 
регионального филиала акционерного коммерческого 
Агропромышленного банка – открытого акционерного общества (поселок 
городского типа Шилово, Рязанская область). 

1998–2000 годы – начальник отдела развития бизнеса, 
заместитель управляющего, исполняющий обязанности управляющего 
филиала «Рязанский» акционерного банка «Инкомбанк» – открытого 
акционерного общества (город Рязань). 

2000–2002 годы – начальник Шиловского филиала открытого 
акционерного общества «Рязаньнефтепродукт» (поселок городского 
типа Шилово, Рязанская область). 

2002–2004 годы – помощник члена Совета Федерации3. 
2004–2006 годы – депутат Совета депутатов муниципального 

образования Шиловский муниципальный район Рязанской области. 
2006–2007 годы – заместитель главы администрации города 

Рязани по муниципальной собственности, первый заместитель главы 
администрации города Рязани по социально-экономическому развитию. 

2007–2010 годы – депутат Государственной Думы V созыва. 
2010–2015 годы – депутат Рязанской областной Думы V созыва. 
2015–2020 годы – депутат, Председатель Рязанской областной Думы 

VI созыва. 
С октября 2020 года – депутат, Председатель Рязанской областной 

Думы VII созыва. 
                                                           

3 М.В. Одинцова – члена Совета Федерации от Рязанской области – 
представителя в Совете Федерации от администрации Рязанской области. 
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Рязанская областная Дума 

Председатель Рязанской областной 
Думы – А.В. Фомин. 

Первый заместитель председателя – 
А.П. Шевырев. Заместитель председателя – 
Н.Н. Макариков. 

Рязанская областная Дума – 
законодательный (представительный) 
однопалатный орган государственной 
власти Рязанской области, действующий 
в пределах полномочий. 

Половина депутатов Рязанской областной Думы избираются 
по партийным спискам, вторая половина – по одномандатным округам. 

Рязанская областная Дума VII созыва в составе 40 человек была 
избрана 13 сентября 2020 года сроком на 5 лет (в настоящее время 
представлена 40 депутатами), из них 11 депутатов работают на 
профессиональной постоянной основе.  

В структуре Рязанской областной Думы VII созыва насчитывается 
8 комитетов (по бюджету и налогам; по вопросам государственного 
устройства и местного самоуправления; по социальным вопросам; 
по экономическим вопросам; по аграрным вопросам; по экологии 
и природопользованию; по имущественным и земельным отношениям; 
по Регламенту, мандатным вопросам и депутатской этике) и 1 комиссия 
(по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характера). 

При Рязанской областной Думе функционирует Молодежный 
парламент4. 

С 2021 года действует Общественный совет при Рязанской 
областной Думе. 

                                                           
4 Постановление от 29 августа 2012 года № 320-V РОД «Об утверждении 

Положения о Молодежном парламенте при Рязанской областной Думе». 

Здание Рязанской 
областной Думы 
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О деятельности Рязанской областной Думы 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу VIII созыва Рязанской областной Думой 
проекты федеральных законов не вносились5. 

Информация о законодательной деятельности  
Рязанской областной Думы VII созыва 

Рязанской областной Думой VII созыва за 2020–2023 годы  
было проведено 52 пленарных заседания, принято 339 законов 
Рязанской области и 1535 постановлений Рязанской областной Думы. 

Структура законов, принятых Рязанской областной Думой VII созыва 
(по отраслям законодательства), ед. 

 

                                                           
5 В Государственную Думу VII созыва Рязанской областной Думой было 

внесено 4 законопроекта: № 7-1241 «О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях» (рекомендовано доработать 
проект законодательной инициативы с учетом предложений и замечаний, указанных 
в заключении комиссии Совета законодателей по проекту законодательной 
инициативы, и затем внести его в Государственную Думу); № 7-1154 «О внесении 
изменения в статью 1.1 Федерального закона «О применении контрольно-кассовой 
техники при осуществлении расчетов в Российской Федерации»; 
№ 7-109 «О внесении изменения в статью 161 Жилищного кодекса Российской 
Федерации»; № 7-208 «О внесении изменений в статьи 154 и 156 Жилищного 
кодекса Российской Федерации» (рекомендовано не вносить проект 
законодательной инициативы в Государственную Думу). 
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Социально-экономическая ситуация в Рязанской области 
Основу экономики Рязанской области составляют промышленный, 

агропромышленный и строительный комплексы. 
Ведущие отрасли 

промышленности – топливно-
энергетическая, машиностроительная и 
металлургическая, нефтехимическая, 
химическая, легкая и пищевая 
промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Рязанской области в 
январе – июле 2023 года немного ниже 
средних показателей по ЦФО, но выше 
средних показателей по России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – июле 2023 года 
составил 105,8% (по ЦФО – 110,3%, по 
России – 102,6%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – июле 2023 года 
составил 85% (в 2022 году – 92,3%, в 
2021 году – 92,9%), индекс 
обрабатывающих производств – 108,4% 
(в 2022 году – 108,3%, в 2021 году – 
107%). 

Агропромышленный комплекс 
Рязанской области 
специализируется на 
производстве зерновых (яровая, 
озимая пшеница, ячмень), 
зернобобовых (кукуруза на 
зерно), кормовых (многолетние, 
однолетние бобовые и злаковые 
травы, кукуруза на корм и силос) 
культур, картофеля, мясном 
животноводстве, свиноводстве, 
овцеводстве и птицеводстве. 

Доходы бюджета Рязанской области 
на 1 января 2023 года, млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 27,3% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 72,7% 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий в первом полугодии 2023 года 
составил 111,1% (по России – 102,9%,  
по ЦФО – 104%). 

По данным министерства 
финансов Рязанской области, 
консолидированный бюджет Рязанской 
области в 2022 году исполнен по 
доходам в объеме 108,6 млрд рублей 
(на 17,9% больше, чем в 2021 году). 
Расходы составили 105,4 млрд рублей 
(на 17,4% больше, чем в 2021 году). 
Профицит – 3,2 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй жилых 
домов в январе – июле 2023 года 
составила 448,5 тыс. кв. метров, что на 
2,7% меньше, чем в соответствующем 
периоде 2022 года. В целом за 2022 год 
введено 805 тыс. кв. метров (около 
0,7 кв. метра на 1 человека), в 
2021 году – 756,8 тыс. кв. метров (около 
0,6 кв. метра на 1 человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – июне 2023 года 
снизился на 32,5% и составил 5,6 на 
1 тысячу родившихся (по России – 
уменьшился на 6,8% и составил 4,1);  
за 2022 год – увеличился на 25,5%  
по сравнению с 2021 годом и составил 
6,8 (по России – уменьшился на 2,8%  
и составил 4,5). 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Рязанской области  

(по состоянию на начало года), 
тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей численности 
населения 
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Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
в июне 2023 года увеличилась на 15%  
(по сравнению с июнем 2022 года)  
и составила 55 755 рублей (по России – 
увеличилась на 14,1%, по ЦФО – 
увеличилась на 13,8%). 

Суммарная задолженность по 
заработной плате на 1 августа 2023 года 
составила 16,3 млн рублей (на 1 августа 
2022 года – 22,4 млн рублей), по 
сравнению с 1 августа 2022 года 
уменьшилась на 26,8%, по сравнению с 
1 июля 2023 года уменьшилась на 
51,1%. 

Реальные денежные доходы 
населения в первом полугодии 2023 года 
по сравнению с первым полугодием 
2022 года увеличились на 5,8%. 

Индекс потребительских цен на 
товары и услуги в Рязанской области в 
июле 2023 года (к уровню декабря 
2022 года) составил 102,7% (по России – 
103,4%, ЦФО – 103,8%). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец июля 2023 года 
составил 0,6% (на конец июля 
2022 года – 0,7%, на конец июня 
2023 года – 0,6%). 

В соответствии с расчетами по методологии Международной 
организации труда в среднем в мае – июле 2023 года в Рязанской 
области уровень безработицы составил 3% (по России – 3,1%). 

 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 
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